
A10 政情與評論

特區政府自政改諮詢的第一天起，各負責官員已經
馬不停蹄出席各界的政改座談，與不同階層、不同界
別人士交流政改意見。為了增強與立法會各政黨的溝
通，政改諮詢專責小組更安排了不同的平台會面，當
中包括政務司司長林鄭月娥在官邸舉行的政改晚宴，
也有在政府總部舉行的政改諮詢早餐會議，邀請立法
會議員與中聯辦法律部部長劉新魁及副部長劉春華直
接交流，還有多場講座和論壇等等。這些都充分說明
當局是真心誠意與社會各界討論政改，正如林鄭月娥
強調，首輪政改公眾諮詢不會有既定立場方案，希望
能夠凝聚「有商有量」的氣氛。

為政改營造有商有量氣氛
中央一直致力推動本港依法於 2017 年落實特首普

選。為了營造良好的溝通氣氛，中央早前更安排包括

反對派議員在內的全體立法會議員訪問上海兩天，並
委派3名負責港澳事務的主要官員王光亞、李飛和張曉
明與議員座談。雖然過程中激進勢力不斷製造事端，
但最終座談都順利完成，連參與的反對派議員都認同
會面氣氛良好。這次上海行既充分顯示了中央政治包
容和誠意，也讓人看到反對派中的溫和力量願意溝通
交流，各方共同努力營造了良好的溝通氣氛。

迄今為止，當局已經收到數萬份政改意見書，除了
少部分明顯違反基本法和人大決定的方案外，大部分
都是在法治框架內提出意見，就是反對派內也有多個
不同的政改取向，呈現出百花齊放、暢所欲言的局
面，有利當局集思廣益。

形成政改的三個共識
在政改諮詢之初，一些激進反對派人士提出所謂

「公民提名」、「政黨提名」方案，有人更指普選應
根據「國際標準」而非基本法。這些立場是故意將政
改引向脫離法治軌道，令政改走入死胡同。當局雖然
以開放的態度聽從意見，但對於明顯違法的「公民提
名」，包括林鄭月娥、袁國強等官員從法理上直指不
符合基本法。

經過5個月的廣泛諮詢後，社會在3點問題上基本上
已經形成共識：一是廣大市民都期望2017年一人一票
落實普選，不希望政制原地踏步；二是普選必須依
法辦事，特區政治體制的設計，關係到國家對香港
主權的體現和對香港的基本方針政策的貫徹落實，
因此普選方案必須嚴格按照基本法和人大決定，即
提委會的「廣泛代表性」須沿用選委會的四大界別
組成，提委會性質是機構提名，「按民主程序」提
名的結果必須反映提委會「集體意志」；三是特首
必須愛國愛港，這不但是政治上的要求，也是法律
上的規定，否則讓一個與中央對抗的人成為特首，
只會為兩地關係和人民利益帶來巨大傷害。這些共
識都是政改諮詢的重要成果，有利於推動不同政治
派別在基本法的基礎上，就具體的普選方案求大同
存大異，推動普選落實。

反對派溫和力量願意溝通
首輪政改諮詢一個積極的信號，正是在於反對派陣

營出現了鬆綁的情況。雖然激進勢力一開始就企圖將
整個反對派陣營綁上「公民提名」的戰車，但溫和力
量力圖突破「公民提名」綑綁，拒絕死撐「三軌方
案」缺一不可。同時，儘管梁國雄等激進勢力不斷攪

局破壞，但溫和力量也展示
出願意溝通的態度，依然完
成上海的政改座談，與中央
官員坦率交換了意見。這既
說明反對派的溫和力量並不甘於被激進勢力綁架，
也是由於其大部分支持者都希望普選如期落實，如
被激進勢力騎劫，對政改對自身都沒有任何好處，
自然不會讓激進勢力得逞。這對於政改前途也有正
面作用。

激進勢力不惜一切破壞普選
必須警惕的是，近日反對派中的激進勢力對溫和力

量更有步步進逼之勢，一方面對於任何沒有「公民提
名」的方案都大加鞭笞，甚至連陳方安生的方案也被
一眾激進人士大力批評；另一方面激進勢力正部署在
「佔中」最終「商討日」上力撐「學聯」與「學民思
潮」最激進的「學界方案」，藉此打擊其他溫和力量
的方案，並將「佔中」與「公民提名」綑綁在一起，為
引爆「佔中」製造理據。激進勢力的立場很清楚：他們
並沒有誠意去促成政改，原因是落實普選不但對他們沒
有好處，更會令他們失去了「永恆的政制議題」；而政
制爭議持續，社會動盪，激進勢力才會有壯大的土壤，
自然不希望政改通過，更要不斷破壞政改。

現時對政改最大的威脅，正在於這班唯恐天下不
亂，罔顧社會利益和市民訴求的激進勢力。反對派溫
和力量需要展示政治勇氣和智慧，突破其綑綁，市民
也應積極發聲，不要被一小撮激進人士壞了政改的大
局。

首輪政改諮詢取得三大成果 警惕激進勢力綁架破壞普選
首輪政改諮詢將於明日結束。總結這5個月的政改諮詢，成功取得了三大成果：一是營造

有商有量、暢所欲言的氛圍，當局對於任何符合法律要求的建議都持開放態度，中央安排全

體立法會議員訪滬更展示出溝通誠意，社會各界也積極響應，提出的方案百花齊放；二是社

會形成了對政改的三大共識：如期普選、依法普選、特首必須愛國愛港；三是諮詢過程中，

反對派中的溫和力量力圖突破激進勢力的綑綁，表現出願意溝通交流的態度。必須警惕的

是，反對派的激進勢力至今仍然無所不用其極地綑綁反對派，綁架民意，由死撐「公民提

名」、阻礙訪滬成行再到提前「佔中」，說明激進勢力不但無心促成政改，更不惜破壞普

選。2017年一人一票選特首是廣大市民的願望，社會各界應聯手阻止激進勢力破壞普選的

圖謀。

英國駐港澳總領事吳若蘭舉行了慶
祝英女皇88歲大壽的酒會。吳若蘭
致辭時特別提到了2017年香港特首
普選，強調「一個有認受性的特首才
可以令香港保持國際地位」，又提到
「中英聯合聲明提到香港要維持高度
自治」云云。弦外之音，就是向到場

的親英人物加油打氣，安撫一些曾為港英效力的舊電
池，並配合陳方安生最近外訪的政治表演，表示英國

祖家仍然關懷着陳方安生的「香港2020」提出的方
案。吳若蘭說「有認受性的特首才可以令香港保持國
際地位」，誰來體現認受性？國際勢力也。
更奇怪的是，吳若蘭一邊講香港人的政改，話題

一轉就聯繫上了「中英聯合聲明提到香港要維持高
度自治」。言下之意，英國是中英聯合聲明的簽署
國，有權可以在「維持高度自治」的內容上指手畫
腳。英國外交及聯邦事務部國務大臣施維爾，去年9
月已經搬出中英聯合聲明簽署國的身份，介入香港

政改，撰文說「隨時準備提供任何支援」。支持反
對派提出的方案，聯同美國在香港搞風搞雨的企
圖，溢於言表。
英國一連串的舉動，有多重目的，包括向中國施

壓，以及提醒香港政治追隨者應該採取甚麼策略。激
進勢力的「公民提名」完全不在基本法範圍內，沒有
法理依據。所以，吳若蘭示意以「高度自治」作為鬥
爭策略，企圖否定中央在政改過程中的主導權和批准
權。所以，英國人準備在提名委員會怎樣組成，怎樣
改變提名委員會的民主程序等方面做文章。
英國所作出的「支援」，更重要是配合彭定康在最

後一個施政報告中的部署，就是強調英國的盟友要奮

起維護香港「自主權」，做到英國撤出香港了，但英
國的影響力永遠不會從香港撤退。陳方安生的方案，
突出了317個分區選舉的提名委員，突出了吳若蘭口
中的所謂「認受性」，這就是英國在香港推行的所謂
「植根於香港人」政權的政策，根本就是英國西敏寺
形式的選舉，公開另搞一套，與基本法的普選規定唱
對台戲。這317個提名委員的公開選舉，其實是搶閘
選舉特首，提名委員會的權力就被架空了。
中英聯合聲明已經寫明英國把香港交回中國，中國

收回香港，恢復行使主權，1997年後英國再沒有角色
了。吳若蘭企圖指導香港政改，完全違反外交人員的
角色。

英總領事為何干預港政改？ 徐 庶
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惠中產護老貧
六招服務南豐

古蹟辦反駁訟黨：有依例監察港鐵工程
香港文匯報訊（記者文森）沙中線土瓜灣地盤陸續
發現有宋元時期的古蹟遺址，公民黨核心成員黎廣德昨
日召開記者會，批評政府未確定遺址的保護級別，便同
意港鐵繼續工程。古蹟辦昨晚就事件發聲明反駁指，沙
中線土瓜灣工程範圍內共有3個考古工地，第一個工地
已完成調查，並向古物諮詢委員會作過4次匯報；第二

個及第三個工地的考古工作仍在進行中，而港鐵在工地
內的工程均已停工。古蹟辦強調，一直有按照古物古蹟
條例緊密監察有關的考古工程。

處理沙中線文物符考古原則
古蹟辦發言人表示，沙中線土瓜灣工程範圍內共有3

個考古工地，第二個工地的考古調查及發掘已於去年12
月完成，古蹟辦亦於考古工程期間，先後向古諮會作過
4次匯報，又曾安排古諮會委員於去年11月27日到工地
現場視察遺蹟及出土文物。發言人續說，第一個工地的
中期報告指出，工地內有5個古井，其中1個已確定為
宋代石井，文物價值甚高，已被原址保留，而其餘4個
由於文物價值較低，已在發掘中選取文物標本移至古蹟
辦的中央文物收藏室保存，作將來展覽及研究之用。發
言人重申，這安排合乎一般考古工作的原則及做法。

至於第二個及第三個考古工地的考古工作則分別於去
年12月及今年4月展開，古蹟辦會在今天安排古諮會委
員到工地視察。發言人表示，在考古工作完成前，港鐵
的工程均會暫停，又強調出土文物會受到妥善的保護。
對於有指今次發掘工程是由港鐵自行聘請考古人員處

理，並非由獨立考古專家負責，令人擔心未能反映文物
的價值，古蹟辦發言人回應指，當局一直有按照古物古
蹟條例緊密監察有關的考古工程，並不時主動提出意見
及指引。

民主黨原東區區議員梁淑楨於去年初因中風
長期未能履職，被取消議席，所屬南豐選

區須補選，並上演一場「助理之戰」，由東區
區議會主席黃建彬的助理李清霞，對撼梁淑楨
助理、民主黨的張國昌。
自2003年開始擔任黃建彬助理的李清霞直言，

今次參選全因得到街坊鼓勵，不少人稱讚她「幫
得手」：「如果你選到，能力會較大、較全
面。」她表示，希望透過進入議會，進一步擔任
市民與政府之間的橋樑，令社會多些正能量。
區議員一向「周身刀」，提供多方面的地區
服務，簡單如處理漏水個案、勞資糾紛等，複
雜至法律調解，她游刃有餘：「只要行上來我
寫字樓，我都會服務！」
家住鰂魚涌的李清霞說，一般區議員服務一
個小選區已夠吃力， 但她自己卻是「不分區」
服務：「其實我大致都唔分區，北角、筲箕
灣，就算係九龍區，我都會幫手！」

修畢物業管理 大派用場
她期望是次參選可將南豐建設為優質社區，
故政綱涵蓋物業管理、醫療、交通、保護林
邊、社區設施、更換食水管六大範疇。她指南
豐是中產區，居民着眼於如何提高生活質素，
多關心物業管理、樓價等問題。
原來，李清霞去年修畢民政事務總署與香港
城市大學合辦的物業管理課程，對《建築物管
理條例》第三四四章有一定認識，協助居民處
理物管問題時，可謂大派用場。

籲免長者自住單位差餉
但她指，區內其實亦有不少長者依靠生果金過
活，故她在政綱中建議，豁免長者自住單位的差
餉，因為很多長者每月只得2,200元「長生津」，
但全年差餉只得兩季豁免，令長者生活拮据。
醫療政策亦是李清霞政綱的「重中之重」。

她指出，現時不是每間診所都接受醫療劵，令
區內長者可能要前往較遠的診所求醫，甚為不
便，加上醫療券只適用於普通門診，故建議政
府將醫療券擴至牙科。
交通方面，她爭取增加區內專線小巴班次，指

小巴司機不足導致脫班情況嚴重，並要求盡快落
實長者2元乘搭小巴優惠。她並關注港鐵擠迫及事
故問題，要求港鐵將盈利回饋市民，同時爭取在
太古站增設升降機。至於保護林邊後花園方面，
她表明會繼續爭取林邊地帶劃為永久綠化帶，一
是為了環保，一是為了避免國際學校、社區會堂
在此落戶，影響區內交通。

地區無小事 件件大件事
她笑言，身為女性，最大賣點是做事細
心，「地區無小事，件件都大件事，平時巡
區見到水渠蓋突起、街燈壞咗，我會即刻叫
人去維修」，加上在地區服務了11年，對南
豐區情可謂了如指掌。她透露，早前在區內
一食肆巧遇財政司司長曾俊華，隨即向他反
映希望提高供養父母免稅額，強調「中產都要
人關心。」
李清霞口中的「地區無小事」，所言非虛，例

如鰂魚涌街附近的一座電錶房，多年來一直破破
爛爛，但電燈公司一直未派人維修。她去年跟電
燈公司商討後，不消兩星期便完成修復工程，令
市民免受被石屎剝落而擊中之險。她又成功爭取
在路邊增設欄杆，減少違例泊車情況，令居民齊
聲讚好。
被問到如何評估勝算，她自言對當選有信

心，但未有足夠把握，未來兩周會繼續爭取街
坊支持，並強調服務社區之心不會因勝負而動
搖：「無論我當唔當選，我都會一路繼續做，
總之居民需要我協助，就會做。」
南豐選區補選參選者還包括報稱社區主任的

張國昌。

香港文匯報訊（記者 鄭

治祖）東區區議會南豐選區

將於本月18月補選，服務

東區近11年的鰂魚涌居民

協會總幹事李清霞代表民建

聯出戰。李清霞接受香港文

匯報訪問時表示，參選政綱

涵蓋醫療、交通、保護林邊

等六大範疇，直言「地區無

小事」，矢志服務居民：

「只要行上來我寫字樓，我

都會服務！」
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正能量注區會 提意見拒激進
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）近年區議會的政治化趨勢越
見明顯，民主黨中西區區議員許智峯早前大鬧議會被逐、鼓吹
「港獨」的「環保觸覺」發起人譚凱邦到深水埗區議會「踩
場」，令人擔心議會暴力由立法會「擴散」至區議會。李清霞
在訪問中笑言，自己正能量十足：「政府有嘢做得唔好，我一
定會提出意見，但我唔會用好激、抗爭手法去做，而是提一些
正面、有建設性的意見。」

寬容對待「問候」籲互相尊重
李清霞在接受本報訪問時表示，自己一向以理性務實作

風做事，不擔心東區區議會出現語言暴力或肢體衝突，而
她對惡意挑釁亦自有一套應對方法。她憶述最近落區派發

宣傳單張時，有幾名青年無故以粗口手勢「招呼」她，自
己便以寬容態度對待，「呢件事話畀我知，我一定要更加
努力，社會需要更多正能量。」她強調，即使持不同政
見，社會亦應互相尊重。
東區區議會早前通過「依法落實2017年特首普選」的動

議，李清霞表示認同，強調政改最重要是按照基本法及人大決
定辦事，又希望提名委員會可增加人數至1,600人，提高民主
成分，亦可考慮加入區議員。
被問及18區區議會去年通過「反對佔領中環」動議，李清

霞認為，社會應循合法和平的方式表達意見，「講民主必須學
識尊重，唔識尊重就無資格講民主。」她擔心「佔中」影響交
通和市民謀生，促請反對派懸崖勒馬。

▲李清霞提出涵蓋醫療、
交通等六大範疇的參選政
綱。 鄭治祖 攝

◀不少街坊支持李清霞
參選。 鄭治祖 攝
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